



Ingénieurs Hospitaliers de France

Association loi de 1901, créée en 1956

UN METIER, DES EXPERTISES, DES MISSIONS

Répertoire National des ingénieurs Hospitaliers



**15^e Édition
2023**

RÉPERTOIRE NATIONAL DES INGÉNIEURS HOSPITALIERS

Et des entreprises, des prestataires de services et des fournisseurs des techniques,
de la logistique et de l'ingénierie hospitalière

« L'importance du projet hospitalier »



Entretien avec
Michel BEAUVAIS,
Architecte fondateur
de l'agence MBA

Dès le début de votre parcours d'architecte et d'urbaniste, vous accordez un intérêt croissant à la question du territoire hospitalier. Pourquoi cet intérêt ? Quelle en est la philosophie ?

Dès l'origine de mon parcours professionnel, j'ai eu l'opportunité de collaborer auprès de collectivités et de directions départementales des territoires, DDE à l'époque. A l'issue de ces missions et alors que plusieurs réalisations hospitalières m'aient été confié, j'ai accordé un intérêt croissant à la question du territoire hospitalier. J'ai ainsi pu déployer une réflexion urbaine portant sur l'aménagement de nouveaux liens entre la ville et l'hôpital. Confronté à des projets situés dans des environnements spécifiques allant du grand territoire à des contextes urbains de grande densité, j'ai pu observer que la complexité des fonctionnalités hospitalières ne cessait d'interroger les liens entre l'espace public et l'hôpital. Par son ouverture et de nouveaux liens avec la ville, volontaires et porteurs de développement, le territoire hospitalier joue un rôle éminent en s'affirmant comme repère par son identité et son espace ouvert à la mixité, exemplaire du rejet de toute ségrégation spatiale ou sociale. Ces différents enjeux montrent à l'évidence l'importance du projet hospitalier au regard des choix de politique urbaine pour que celui-ci s'inscrive dans un espace harmonieux, ouvert et porteur de développement pour lui-même et la ville de demain.

Que recouvre plus particulièrement MBA et quelles en sont l'expertise et les spécificités ?

L'aventure MBA est née en 1986 avec la création de l'agence d'Architecture et d'Urbanisme Michel Beauvais. Forte d'une collaboration fructueuse avec une puis deux associées (Leyla Ette et Charlotte Pijcke), MBA existe désormais depuis 30 ans. Devenue MBA Paris-Bruxelles en 2018, elle développe des projets de très grande envergure comme le futur campus hospitalo-universitaire Saint Ouen Grand Paris Nord... Surtout, l'agence se distingue depuis son origine par une approche bienveillante et humaniste du rôle de l'architecte. Elle répond ainsi à des commandes publiques et privées dans les secteurs exclusifs de l'hospitalier et du médico-social. L'agence bénéficie d'une solide expertise dans tous les secteurs fonctionnels des hôpitaux : MCO, Pôle Mère et Enfant, plateau technique, pôle logistique. Elle est reconnue pour sa maîtrise des programmes hospitaliers complexes et des programmes de soins spécifiques, comme les centres de

Avec plus de 30 établissements hospitaliers construits, Michel BEAUVAIS, architecte fondateur de l'agence MBA, figure aujourd'hui parmi les meilleurs architectes français spécialisés dans le domaine de la santé.



CHU d'Abomey Calavi - Bénin (chantier en cours).

cancérologie, les unités d'urgences pédiatriques et de psychiatrie. Quel que soit la nature des projets elle propose à la Maîtrise d'Ouvrage des solutions architecturales offrant le meilleur parti-pris entre exigence fonctionnelle, flexibilité et durabilité : conditions essentielles à la pérennité des projets.

Pourriez-vous évoquer vos réalisations, leurs particularités, leurs finalités, leur inscription dans le développement durable ?

La plupart de nos opérations portent sur la conception de programmes neufs comme celui de CH de Lens et sur l'extension et la reconstruction portant sur des bâtiments des années 70 devenus inadaptés, comme les CHU de Limoges ou de Rouen. Ces projets d'envergure répondent à des enjeux de modernisation et d'évolutivité permettant un rapprochement des services « interventionnels », au regard du développement de l'ambulatoire et d'une meilleure humanisation des conditions de soins.

Pour chacun de nos projets, nous veillons à intégrer la qualité environnementale dans un cadre élargi du développement durable. Tous les domaines spécifiques à conception hospitalière nous interrogent, car au-delà d'assurer des fonctionnalités complexes, il s'agit de prendre en compte la dimension humaine et sociale qui participe à la qualité de la prise en charge des patients, des familles et des personnels. En d'autres termes, nos projets sont conçus dans une démarche globale, le développement durable pour MBA ne se limitant pas à de l'ingénierie innovante ni à la conception bioclimatique, même si elle si elle demeure indispensable à certains environnements. Parmi les milieux les plus sensibles, les territoires caribéens, Pacifique ou africains révèlent des spécificités pouvant impacter les équipements et les populations locales. Certains établissements de ces territoires ont réduit avec succès leur impact et su transformer leurs modèles hospitaliers à l'exemple du Raizet en Guadeloupe, de Nouméa en Nouvelle Calédonie ou du CHU d'Abomey Calavi au Bénin. Ces établissements figurent ainsi parmi les équipements les plus vertueux en matière de développement durable dans ces territoires. ■